

modo que los que levantaron su bandera en Sagunto eran verdaderos intérpretes de la voluntad nacional, continuó la guerra, sostenida por la desesperación de los que ya no podían esperar la victoria ni tenían el pretexto de llamarse defensores de la religión, ni de la sociedad, ni del orden, ni de la monarquía; y lo hace constar para justificar la conducta seguida hasta aquí por los gobiernos conservadores-liberales con aquellas provincias, cuya alucinación ha costado á España tanta sangre y tantos tesoros.

No participamos en absoluto de la opinión de nuestro colega; creemos que la normalidad constitucional se impone siempre á todo gobierno por encima de consideraciones de índole retrospectiva; pero el caso es, y en esto si estamos conformes, que ha llegado ya la ocasión, á juzgar por todos los datos y noticias que tiene la prensa, de que se levante el estado de sitio en las Provincias Vascongadas.

El Pabellón Nacional ha consagrado también dos artículos á este asunto, y estamos conformes con el diario eximodorado en que la medida que pedimos es justa, lógica, útil y conveniente.

Dice el periódico á que nos referimos:

«No hay necesidad de demostrar que el estado excepcional significa una situación de fuerza que impide á la vez el desenvolvimiento constante y progresivo de la prosperidad pública, y la manifestación natural, que así tiene que ser para ser sincera, de las aspiraciones, de los deseos legítimos del país que le sufre, sea el que fuere; no hay necesidad tampoco de demostrar con ejemplos históricos que el estado excepcional produce, y es lógico que lo produzca, efectos diametralmente opuestos á los que debe producir, según el criterio del poder que le impone y le mantiene durante largo tiempo; si tal estado es como un fuerte dogal que oprime la garganta de los pueblos hasta ocasionarles la asfixia, es también una prueba palpable de desconfianza, de precaución suspensiva y de amenaza innecesaria, que sólo sirve para mantener vivo, aunque latente, el espíritu de rebelión de los caracteres inquietos, y acaso para hacer brotar un desden profundo, quizá más agresivo que aquél, en el ánimo de las personas sensatas.»

Estas razones prueban que nuestro colega avanza á pasos agigantados por la senda del liberalismo; porque la verdad es que las mismas pueden alegarse siempre contra el estado excepcional que el partido moderado, cuando existía, sostuvo muchas veces, en períodos bastante largos en varias, y alguna vez en todas las provincias de la monarquía, sin pensar que sólo sirviera para mantener vivo, aunque latente, el espíritu de rebelión de los caracteres inquietos, y para hacer brotar un desden profundo, quizá más agresivo que aquél, en el ánimo de las personas sensatas.

El partido moderado creyó que las personas sensatas se tranquilizaban y los espíritus inquietos se domaban con el estado de sitio, y para estos efectos lo empleó varias veces, y algunas con buen éxito; pero ahora cree otra cosa, y hace muy bien. Felicitamos por ello sinceramente al partido moderado y á nuestro apreciable colega El Pabellón Nacional.

Las Provincias Vascongadas han dado, desde la terminación de la guerra, como hace notar con justa razón El Acta, suficientes garantías al orden y á la legalidad, para que el estado de sitio pueda levantarse sin peligro. Y en este caso, claro es que cuando una cosa puede hacerse, se debe hacer sin dilación ninguna.

Sobre todo, el argumento que resulta de la comparación entre dichas provincias y la isla de Cuba, que desde el día de la conclusión de la guerra separatista disfruta libertades que nunca había tenido, no tiene réplica.

Aunque no hubiera otra razón, creemos que ésta bastaría para que se hiciera cesar ese estado excepcional.

Al terminar, debemos hacer observar, con El Acta, que nada tiene que ver el levantamiento del estado de sitio con que continúe allí el ejército ó parte de él, si se cree conveniente para asegurar las reformas introducidas en el país, para proveer á los medios de defensa de ciertos puntos de la costa, que parece se están artillando, ó para cualquiera otra necesidad del país.

Piense en ello el Gobierno y déjese llevar el general Martínez Campos de sus excelentes deseos en este punto.

Impresiones

Los partidos políticos en España parece que están condenados á divisiones perpetuas.

Apenas en la isla de Cuba se ha iniciado cierta evolución en el partido llamado liberal, en sentido autonómico, uno de los diputados de la gran

Antilla se apresura á declarar que no opina como sus amigos, y prefiere para Cuba un sistema que llama *Legislatura provincial*.

Esta declaración la hace en una carta que dirige á *La Epoca*, y que dice así:

«Barcelona 8 de Setiembre de 1879. Señor director de *La Epoca*.

Muy señor mío: Agradeceré á usted que dé cabida en su importante periódico á las breves líneas siguientes:

Dos meses há que pensé reimprimir, con adiciones y limpio de los graves errores que sacó en la primera edición, el voto que presenté á la Junta de información en Madrid en 1867, pidiendo una *Legislatura provincial* para Cuba, con exclusion de diputados á Cortes para ella; pero la recrudescencia de mis males me ha impedido hacerlo. Limitome, pues, á los puntos siguientes:

1.º Hará cosa de veinte años que empezó á propagarse en Cuba la palabra *autonomía*, pero desgraciadamente la mayor parte de los que pronuncian esa palabra no entienden su significado.

2.º La palabra *autonomía* es sumamente peligrosa, y nos hace muchísimo daño, así en España como en Cuba.

3.º Yo desafío al mundo entero á que, examinando los numerosos escritos que he publicado, encuentre una sola frase en que yo haya pedido *autonomía* para Cuba.

4.º Yo estoy íntimamente convencido de que Cuba carece absolutamente de las condiciones necesarias para tener un gobierno autonómico.

5.º Lo que yo siempre he pedido, y únicamente pido para Cuba, es una *Legislatura provincial* (cosa diferente de *autonomía*), que afianzando la verdadera libertad de Cuba, conserve al mismo tiempo los vínculos de la integridad nacional.

Si Dios me conserva la vida, expondré en tiempo oportuno lo que cumple á materia tan importante.

Es de usted con la mayor consideración su atento servidor Q. B. S. M., JOSÉ A. SACO, diputado á Cortes por Cuba.

Está muy bien.

Pero apesar de todas las diferencias que quiera establecer el Sr. Saco, la *Legislatura provincial* de Cuba, ¿no sería la misma autonomía con otro nombre?

En el *mare magnum* de noticias contradictorias que circulan sobre la fecha de la reunion de las Cortes, hay también su pugilato correspondiente entre varios periódicos sobre quién está mejor informado.

La *Correspondencia*, defendiéndose de *La Epoca* y de *El Tiempo*, dijo anteanoche:

«Nunca ha afirmado *La Correspondencia* cuando se abrieron las Cortes. Ha hablado sí de fechas más ó menos probables, que es lo que puede decirse, pues la en que hayan de abrirse aún está por andar.»

Y para refrescar la memoria de *La Correspondencia* publica anoche *La Epoca* otro suelto del periódico de noticias, en que éste afirmó lo contrario *sin falta*, suelto que dice así:

«Continuamos creyendo que las Cortes se reunirán sin falta en la segunda quinena de Octubre, y tenemos confianza en no equivocarnos.»

Puede insistir si quiere *La Correspondencia* en que nunca ha afirmado cuando se abrieron las Cortes.

No sabemos á qué conducen estos pugilatos, como no sea á perder el tiempo y agriar las relaciones entre compañeros.

Los periódicos reflejan las impresiones y las noticias del día, y en este concepto *La Correspondencia* tiene disculpa por sus frecuentes contradicciones.

Extrañan *Los Debates* que nada haya dicho la *Gaceta* sobre el nuevo contrato de vapores-correos entre España y el archipiélago filipino. Para tranquilidad del colega constitucional, dice *La Política* que el ministro de Ultramar se ocupa del asunto con gran interés, y que dentro de breves días se publicará el pliego de condiciones á que aquél deberá ajustarse.

Es cierto; pero hace tanto tiempo que se está estudiando este asunto, que parece no envuelve interés alguno para nuestras posesiones en Oceanía, y por lo tanto puede dormir en la taquilla de un ministerio.

El expediente y su lentitud matan en España los asuntos más importantes.

El Cronista, tirando una chinita á los demócratas, se expresa en estos términos:

«Justa es la curiosidad que muestra *La Mañana*, como nosotros la hemos mostrado también, por averiguar si el viaje del Sr. Martos á París ha influido en la resolución del problema de la jefatura democrática.»

Pero como los diarios democráticos guardan silencio, forzoso nos será aguardar á que se publique algun documento del partido, por cuyas firmas podamos comprender cuál sea la jefatura verdadera.»

No espere el diario romerista documento alguno del partido democrático

co para satisfacer su curiosidad en este punto, porque de la conferencia de los Sres. Martos y Ruiz Zorrilla en París no saldrá resuelta la cuestión de la jefatura, ni siquiera se tratará de este asunto. Tienen otras cosas de que tratar.

Parece que los demócratas se preocupan cada vez menos de las jefaturas, y hacen bien.

Insiste *El Cronista* en que al pedir reformas liberales lo hemos hecho en defensa del partido constitucional, y como una prueba de su opinión, recuerda una biografía del Sr. Sagasta que publicamos hace tiempo.

Nuestro colega, por lo visto, no comprende la imparcialidad. Ya hemos dicho repetidas veces que la *Gaceta Universal* ha de hacer justicia siempre á las personalidades de todos los partidos, y en este concepto tenemos á mucha honra habérsela hecho al Sr. Sagasta.

Para que se sepa que no defendemos al partido constitucional, basta nuestra palabra.

Pero no crea *El Cronista* que nos echa encima ningún *sambenito* pretendiendo demostrar que defendemos á los constitucionales. Aunque así fuera, haríamos siempre con más gusto y con más fe la defensa que nos atribuye, que la del Sr. Cánovas del Castillo.

Porque está demostrado hasta la evidencia que los señores duque de la Torre, Sagasta, Romero Ortiz, Cuesta, etc., etc., son más liberales, aunque no mucho, que el Sr. Cánovas del Castillo.

Pregunta *El Constitucional*:

«¿Quiere decir la prensa adicta por qué los más decididos amigos del general muestran gran empeño en hacer ver que la designación del Sr. Cánovas para la embajada extraordinaria ha sido un acto privado de S. M., en que para nada ha influido el Sr. Martínez Campos?»

Esto es muy significativo.»

No sabemos que pueda ser significativo una cosa que no existe. Los amigos del general Martínez Campos no tienen empeño en hacer ver lo que indica el colega.

El presidente del Consejo vería con muchísimo gusto que se confiara al Sr. Cánovas la alta y honrosa misión de que se hablaba. Si ahora por consideraciones políticas, dignas de tenerse en cuenta, no se realizara dicho nombramiento, continuaríamos sin ver en esto significación alguna misteriosa.

Una nueva rebeldía de los amigos de *El Fénix*. Discutiendo con sus colegas, hace anoche este periódico las dos declaraciones siguientes:

«A *El Fénix* no le preocupa la forma en que se celebrará el matrimonio regio, sabiendo de público que el acto religioso precederá á todo otro acto civil.»

Por lo demás, verificado el matrimonio religioso, para nosotros ni la ley ni el decreto tiene género alguno de importancia. Ambas nos parecen peores, y que se cumplan ó no nos tiene sin cuidado.»

Es natural.

El Fénix no se preocupa de las leyes ni de su cumplimiento.

Las leyes y los decretos que obligan á todos los españoles no tienen para el colega importancia alguna.

En cambio, la tiene y mucho para el serafico periódico promover peregrinaciones á países extranjeros, y llevar fuera de España recursos de que carecen las industrias en que pueda cimentarse la prosperidad de España.

Patriotismo se llama esta figura.

Examinando los cargos que se hacen con justicia al Ayuntamiento de Madrid, dice anoche un periódico neocatólico:

«Y sobre todo, si los ayuntamientos son malos, consideremos que la culpa es del vecindario que los ha elegido ó reelegido ó que no se ha opuesto á su elección.»

No queremos hacer comentarios. ¿Adónde iríamos á parar aplicando la teoría del colega á todas las corporaciones y autoridades?

Por fortuna, la teoría es, como neocatólica, falsa.

Leemos en *La Discusion*:

«A diferencia de lo acaecido en 1848, supone *La Epoca* que el establecimiento de la república en Francia ha producido un como recrudescimiento de los sentimientos monárquicos en Europa. No sería difícil convencer al diario conservador de que, ahora como antaño, el establecimiento de la república en Francia ha producido sus naturales efectos en Europa.»

Avivar el movimiento progresivo de los Estados liberales y extremar la suspicacia de los Estados reaccionarios.»

Las exageraciones aprovechan siempre á los dos adversarios en toda discusión. *La Epoca* podría demostrar lo que dice y *La Discusion* también.

La política es, como la historia, arsenal de pruebas para todas las opiniones. Todo consiste en saberlas aplicar á momentos determinados.

No hay, pues, debate posible en este punto entre *La Epoca* y *La Discusion*.

Lo verdaderamente antitético, lo que podría suministrar deducciones trascendentales á cualquiera de ambos colegas, sería la circunstancia de existir en una nación la libertad y en las demás el absolutismo, cosa que no existe.

Dice *La Política*:

«El estado de la salud pública en Tánger es inmejorable, si bien existe la alarma á consecuencia de aumentar la mortandad en Larache, no se sabe por qué causa.»

En Larache se conocen las causas del aumento de la mortandad, y la prueba es que hace días no quisieron admitir á libre plática á un vapor francés que se presentó en la barra, advirtiéndole que, si comunicaba, tendrían que darle patente sucia.

Estos asuntos de sanidad deberían mirarse con más cuidado, y atenderse á lo que digan los médicos de Larache, que forzosamente han de estar más enterados que el de Tánger, que dista 20 leguas de la población que se supone infestada.

Ayer y hoy

El Consejo de ministros de esta tarde pondrá término, probablemente, á las dudas y vacilaciones que existen en el asunto de la misión extraordinaria en Viena y de la persona encargada de desempeñarla.

Las noticias y rumores que circulan hasta la hora en que escribimos ofrecen mucha variedad.

Dícese que los señores marqués de Orovi y conde de Toreno son los que han tomado la iniciativa en oponerse á que se confiera la embajada extraordinaria al señor Cánovas del Castillo, para alejar hasta la más ligera sospecha de que por este hecho pueda perder, siquiera por poco tiempo, la investidura de diputado.

Dícese que para desempeñar dicha misión, si no se confiere al expresidente del Consejo, no se trata ya del duque de Sexto, que ha expuesto razones que hacen renunciar su candidatura, ni del señor marqués de Santa Cruz, cuyo nombramiento pudiera despertar rivalidades palaciegas, ni del señor conde de Balazote, á quien su escaso conocimiento de la corte de Viena hace temer más bien que de-sear la misión regia.

Dícese que queda reducida la elección á dos personas que ayer indicamos, al conde de Pinohermoso y al duque de Medinasiona, el primero por su grandeza y su excepcional riqueza, y el segundo por su no menos elevada posición social, su conocimiento del alemán y sus relaciones en la corte austro-húngara.

Dícese que hay dudas sobre si el envío del Rey ha de ir acompañado de gentileshombres y mayordomos y rodeado de todo boato, ó pura y simplemente como portador de una carta regia y tan sólo con sus secretarios.

Dícese que los constitucionales veían con disgusto el ofrecimiento hecho al señor Cánovas del Castillo, y por lo tanto, se mostraban anoche muy contentos por las dificultades que se han presentado.

Dícese que, en opinión de algunos ministros y altos funcionarios de Palacio, la misión constará de muy escaso personal, del indispensable nada más que exija el decoro de la persona á quien se confiera el encargo.

Dícese que, á juicio del general Martínez Campos, no debería confiarse aquel encargo á ningún hombre político, sino á un grande de España, dependiente de la Casa real; cuyo procedimiento, sin quitar á la misión ninguna de las condiciones de solemnidad que reclama, le daría el carácter familiar que verdaderamente tiene, á su juicio.

Y se dice algo más todavía, pero ya basta de rumores.

Lo que se sabe con seguridad, es que con el regreso á Madrid del señor duque de Tetuan ha coincidido la llegada de la estafeta general del Norte, ó lo que es lo mismo, de las noticias que se habían pedido al ministro de España en Viena respecto á varias cuestiones de etiqueta.

El Gobierno puede, por lo tanto, decidir en el Consejo de hoy, no sólo respecto al nombramiento de la persona que haya de ir á la capital del imperio, sino también el ceremonial que habrá de observar el comisionado.

Pero aunque puede ya resolver el Gobierno, no vacilamos en aventurar que no se tomarán esta tarde acuerdos en concre-

to, y que se dejarán éstos para el Consejo de ministros que, según todas las noticias, se celebrará el lunes en La Granja, ó por lo menos, se acordará poner la opinión de los ministros en conocimiento de S. M. antes de llevar á la práctica lo que se acuerde.

Si esto último es lo que se resuelve, saldrá mañana para San Ildefonso el general Martínez Campos.

Continúan los comentarios sobre el número de personas que acompañarán á la archiduquesa en su viaje á esta corte.

Sean las que fueren, casi puede asegurarse, según dice un periódico, conforme con nuestras noticias, que despues de celebrado el matrimonio, solamente permanecerá al lado de la que es hoy futura reina de España su médico, á quien no pretende que se le otorgue el título de facultativo de la Real Casa. Esta circunstancia no impedirá que la archiduquesa Cristina utilice la ciencia de aquel antiguo servidor de su casa siempre que la considere necesaria.

Naturalmente.

Acercá de los asuntos relacionados con el matrimonio de S. M. el Rey, recibimos hoy los siguientes telegramas:

Paris 13.

Dice el *Gaulois* de esta mañana que la archiduquesa Cristina de Austria irá de incognito á El Pardo, en donde esperará el día de su enlace con el rey D. Alfonso XII.

San Ildefonso 13.

Parece que se ha desistido de la idea de que la archiduquesa Cristina haga su viaje á España por mar, saliendo de Trieste y desembarcando en Barcelona, pues se ha tenido en cuenta lo molesto de una navegación en una época del año en la cual son muy frecuentes las borrascas, particularmente en el Adriático.

Aquí se sigue creyendo que la archiduquesa vendrá por tierra.

Se dice que en el caso de que se prolongue la permanencia de la Corte en este real sitio, es probable que el Rey vaya á Madrid para presidir la ceremonia de la entrega de la birra cardenalicia al nuncio de Su Santidad en España, regresando aquí el mismo día.

Parece que se trata de enviar á la legación de España en Viena un oficial del cuerpo de Estado mayor, en concepto de agregado militar.

Hasta ahora no parece que haya sido designada la persona que debe desempeñar aquel puesto.

Tiene entendido *El Liberal* que para reorganizar los servicios de contabilidad en la administración de Jaen va á ser comisionado un jefe de negociado del ministerio de Hacienda, de conformidad con lo propuesto por el Sr. Fernandez y Gonzalez.

Anoche recibió el señor ministro de Ultramar una carta del Sr. Labra, excusándose de concurrir á la Junta sobre reformas de Cuba, por tener enfermos algunos individuos de su familia en una posesión de la provincia de Oviedo, donde se encuentra, no proponiéndose regresar á Madrid hasta fin del mes próximo de Octubre.

Hay quien dice que los motivos que tiene el Sr. Labra para no tomar parte en los trabajos de la Junta de reformas de Cuba son puramente políticos y relacionados con la actitud más acentuada del partido liberal de la Antilla; pero puesto que el Sr. Labra sólo cita causas particulares, debemos atenernos á ellas solamente.

Anoche se recibieron noticias favorables de la isla de Cuba, en un telegrama del capitán general, participando que se han dispersado los grupos de insurrectos que vagaban por el término de Holguin, y que continúan siendo perseguidos los negros que salieron de Santiago de Cuba, sin que los pueblos hayan secundado el grito de insurrección.

El señor ministro de la Gobernación, según datos que tenemos por exactos, se propone redactar en breve, quizá en cuanto regrese á Madrid, algunos proyectos sobre nueva división territorial, para someterlos á las Cortes en su primera reunion.

El señor ministro interino de la Gobernación ha confiado una importante misión al Sr. García Mauriño, encargado de la seccion de Sanidad de dicho ministerio, cuyo funcionario salió anoche para Andalucía.

Nada menos que modificar el clima de España se propone una empresa extranjera, según dice una carta de Génova recibida ayer en Madrid.

«Nadie ignora, dice, que existe una pe-

derosa corriente de agua caliente que, partiendo del Ecuador, se dirige á Méjico, y desde este punto á Noruega y al polo Arctico. Una de las ramificaciones de esta corriente llega á Inglaterra. De esta gran corriente proceden calurosas emanaciones que templan el clima, gracias á las cuales las Islas Británicas son menos frías que el Canadá y que otras partes de la tierra colocadas á los mismos grados de latitud. Las islas de Guernesey y Fernesey, situadas al paso de esta corriente, gozan de un clima más benigno que la Bélgica.

Los señores Babinet y Malapert tratan de colocar en las inmediaciones de la última de las islas del cabo Verde un dique de cinco kilómetros que cambie la dirección de la corriente hacia las costas de España y Francia.

La noticia sería muy importante si fuese cierta; pero por ahora hay que tomarla á beneficio de inventario.

Se ha recibido el correo de Filipinas con noticias que alcanzan al 2 de Agosto.

Se había sentido mucho el fallecimiento del Padre Gainza, obispo de Nueva-Cáceres.

Adelantan los trabajos de conducción de agua potable á Manila, grandiosa obra que ha de transformar aquella importante capital.

En Joló se ha establecido un faro, siendo el primero de los que iluminarán aquellas costas.

En la tarde del 27 de Julio se declaró un incendio en una casilla de nipa del pueblo de la Ermita, próximo á Manila. A los pocos minutos de comenzado se comunicaba á las demás casas, y apesar de cuantos esfuerzos se hicieron, fué de todo punto imposible aislarle. Más de trescientas familias se hallaban en el campo contemplando con dolor la pérdida de sus viviendas, pues de tan horroroso incendio solamente se salvaron las pocas casas que tenían techos de zinc y teja; todas las demás quedaron reducidas á cenizas en muy pocas horas, sin que hubiera medios de evitarlo.

En Smigao se ha descubierto una riquísima mina de oro, á consecuencia de los desprendimientos de terreno ocurridos con el último terremoto que allí se sintió.

El mineral llevado á Manila era de gran valor.

La Junta de Sanidad de Manila, á causa de hallarse el cólera en el Japon, propuso que se sujetaran á una observación de veinte dias en punta Limay los buques que llevaran mercancías de aquella procedencia, y á treinta los que registren algun caso de cólera á bordo en la travesía.

La ejecución de un reo

II

En el correo de hoy recibimos la siguiente carta, continuación de la que publicamos ayer:

Villar del Arzobispo 10.

En mi carta de ayer prometí á usted escribirle los últimos instantes del reo Vicente García y Rochina (a) Garra, y aunque sea omitiendo algunos detalles que se deducen de los principales, porque no tengo tiempo material para más, me apresuro á significarle lo siguiente:

Cenó gallina y patatas con bastante inapetencia á presencia del señor juez de primera instancia, á quien dijo: «Esta es la cena de Jueves Santo, y la última». Después se confesó con el señor cura párroco, al cual le manifestó que ya tenía tranquila su conciencia. Desde las nueve hasta poco más de las doce durmió con alguna intranquilidad. Acto seguido escribió á su padre una carta de despedida, encargándole sobremedera pagase una deuda contraída en Vinaroz con sus alcances de soldado.

A las cinco y cuarto de esta mañana oyó misa de rodillas con toda devoción y recibió la comunión. Al concluirse estos actos, quiso darle el alcalde un calmante, pero él lo rehusó, diciéndole: «¿Para qué tanto calmante? ¿Aún quiere usted que tenga más calma?»

Las 65 pesetas 35 céntimos recogidas de limosna por los hermanos de la Caridad, las ha distribuido en esta forma: una peseta para el ermitorio de la Cueva Santa, tres para un primo suyo que está sufriendo condena en estas cárceles, y de las restantes, 61 35 céntimos, ha destinado dos terceras partes para celebración de misas en sufragio de sus víctimas y la otra para su alma.

El mismo se puso la hoga, encargando que con el pañuelo que usaba á la cabeza le tapasen la cara cuando fuese ejecutado, y que después se lo dieran como recuerdo á un hermano suyo.

Dadas las ocho se despidió de los presos, á quienes hizo llorar con sus palabras de ternura, y al salir de la cárcel y ver á una imagen de Nuestra Señora de la Paz, que llevaban los hermanos de la Caridad y de la sociedad de San Vicente de Paul, exclamó diciendo: «Virgen afligida, dame valor para acabar bien mi existencia ó historia!»

Subió al carro por sí mismo, y desde la cárcel al punto de la ejecución animaba y consolaba á cuantos le acompañaban. Tan luego como bajó de él, subió por sus pies

las gradas del patíbulo, desde el cual dijo á los dos mil espectadores que próximamente había, en su mayor parte forasteros, lo siguiente: «A todos os pido perdón; deo una mancha á mi familia; las autoridades superiores de la provincia, las de estos pueblos y personas influyentes han redido mi indulto, y como no lo han podido conseguir, cúmplase en mí la voluntad de Dios».

Y después de abrazar y besar tiernamente al señor cura, á los vicarios, escribano, alcaide de las cárceles y verdugo, se sentó en el fatal banquillo. Segundos después dejó de existir, en medio de un sentimiento indescriptible y de las lágrimas que todos los circunstantes derramaron.

Reo más sereno, arrepentido y animoso, rara vez se habrá visto, señor director. Sin flicción, sin altanería, ha dado pruebas de un valor admirable, y ha demostrado hasta sus últimos momentos que, si fué valiente como soldado del batallón de Aragón cuando se batió en Bocairente con los carlistas, ha sido después un modelo de sumisión y conformidad al inexorable fallo de la ley.

Los dignos señores juez y promotor fiscal han visitado dos ó tres veces al reo en la capilla, dirigiéndole los más tiernos y expresivos consuelos, á los cuales no ha sido ingrato, pues al salir de la cárcel preguntó por ellos para darles un abrazo y besarles la mano.

¡Que Dios haya acogido su alma, y no depare a este país otro día de tanto sentimiento como el de hoy!

Mercados extranjeros

Marsella 30.—Segun los últimos avisos, han pasado últimamente los Dardanelos 13 buques con cargamento de trigo, de los cuales tres vienen destinados á este puerto, donde la cantidad de trigo almacenado es muy considerable.

Los 10 buques restantes conducen sus cargamentos de trigo á diferentes puertos del Mediterráneo.

Roma 2.—Las últimas noticias llegadas al ministerio de Agricultura son desfavorables.

La cosecha del maíz es este año la mitad menos que el año anterior.

La cosecha del trigo es casi por todas partes inferior en una tercera parte á la de 1878.

Marsella 4 (retrasado).—Son esperados en este puerto 12 nuevos buques con cargamento de trigos.

Los restantes hasta 23 que, segun telegramas, acaban de pasar los Dardanelos, van destinados á diferentes puertos del Mediterráneo.

Paris 4 (retrasado).—Se anuncia una baja de 50 y 75 céntimos sobre los aceites de lino y sobre los espíritus respectivamente.

Sobre los azúcares reina completa paralización á consecuencia de la suspensión de una casa comisionista de esta plaza, cuyo pasivo se eleva á 750.000 francos.

La mayoría de las plazas comerciales en correspondencia con la de Paris anuncian una pequeña baja en los precios de cereales.

Por el mismo conducto se sabe que la cosecha de trigo en varias comarcas será bastante inferior á la del último año, en cantidad y calidad.

Los precios continúan firmes y casi nulas las transacciones, excepto en Marsella, donde se nota bastante movimiento.

Noticias

El lunes próximo se verificará con toda solemnidad la apertura de tribunales en el Palacio de Justicia.

Pronunciará el discurso inaugural el presidente del Tribunal Supremo, señor marqués de Reinoso, y asistirán al acto comisiones de la magistratura, juzgados y todos los funcionarios del orden judicial.

Son generales las quejas de los fumadores por la mala calidad del tabaco de las cajetillas de a real y medio y de los cigarros peninsulares de medio real. Nos hacemos eco de estas quejas porque las consideramos justas, y sobre ellas llamamos la atención del director de Rentas, á fin de que dicte las medidas oportunas, si le es posible, con el objeto de atender á las reclamaciones del público.

Se habla mucho en los centros teatrales del estreno de un drama inédito de nuestros poetas contemporáneos más notables, que tendrá lugar en el antiguo teatro del Príncipe en los dias de las próximas fiestas regias, y que presentará la empresa con inusitado lujo, tanto por la ocasión en que ha de representarse como por la importancia de la obra.

Ayer ingresó en el Hospital general, procedente de Navalcarnero, el torero Juan Diego Fuentes, con una herida en un muslo, causada, segun declaró, por un toro en la corrida que el lunes último se verificó en aquella villa.

El nuevo empresario del teatro Real ha contratado para toda la temporada al tenor Ugolini, además de los que figuran en la lista, que ya conocen nuestros lectores y que el jurado ha calificado tan favorablemente para el Sr. Rovira.

En los últimos dias del corriente mes quedarán terminadas por completo las obras que, por cuenta de la nueva empresa, se están ejecutando en el teatro Real.

El 2 de Octubre próximo se verificará la prueba general de los nuevos aparatos de iluminación para apreciar tanto el efecto de la decoración del coliseo como el mismo alumbrado, toda vez que es cosa resuelta que desaparezca la lucerna.

Pocos dias despues de verificada la prueba se verificará la inauguración de la temporada, cuya fecha no ha podido fijar la empresa todavía, por causas independientes de su voluntad.

Mañana empezarán los ensayos de los Hugonotes, bajo la inteligente dirección del maestro D. Tomás Breton.

Ayer se verificó en la parroquia de San Idefonso el enlace de la señorita doña Evarista Diaz de la Quintana y Sanchez Remon, hija de D. Mariano, antiguo oficial primero del ministerio de Ultramar, hoy contador del Tribunal de Cuentas del Reino, con el capitán, oficial primero del cuerpo de secciones-archivo de Estado mayor, D. Leopoldo Gonzalez y Ruiz.

Las elegantes y distinguidas señoritas doña Pilar y doña Dolores Suarez Inoñan se han unido en santo lazo conyugal, la primera con el conocido comerciante D. Enrique de Las Heras, y la segunda con el simpático D. Julian Ortiz de Lanzagorta, propietario en la inmediata villa de Pinto.

En la colonia americana de Paris ha contraído matrimonio la señorita Errazu con un caballero belga que conoció en Spá.

El enlace de la hija mayor de los marqueses de la Gándara con el conde de Castilleja de Guzman se verificará en Paris en el presente mes, y algo despues el del hermano de la primera con la señorita de Lemery.

El tren-correo de la línea del Norte ha llegado á Madrid con 35 minutos de retraso y el expreso con 25.

Esta mañana ha regresado á Madrid la familia del capitán general de Castilla la Nueva, Sr. Primo de Rivera.

También ha llegado hoy la familia del señor duque de Vistahermosa.

Hoy, con motivo de ser el aniversario de la muerte de Felipe II, fundador de El Escorial, los escolapios de aquel punto han celebrado en el Monasterio honras fúnebres por el eterno descanso de su alma.

Ha sido nombrado habilitado del cuerpo de vigilancia de esta capital D. Pablo Orozco, secretario particular del señor gobernador civil de esta provincia.

Los avisos oficiales de Saigon, fecha 8 de Agosto último, participan que en toda la Conchinchina francesa no hay un solo caso de cólera ni de otra enfermedad contagiosa.

La Junta de Sanidad de Buenos-Aires anuncia la supresion de las cuarentenas por ahora en aquel puerto, si bien siguen manteniéndose las demás reglas sanitarias dictadas por la misma.

La prensa holandesa publica una noticia oficial del gobernador de la isla de Curasao, suspendiendo, hasta nueva orden, la expedición de patentes limpias, por haber ocurrido dos casos de fiebre amarilla á bordo de un vapor anclado en el puerto de la capital de la isla y otro en la campiña inmediata á la misma ciudad.

El general Ros de Olano ha salido esta mañana por la línea de Alicante y Valencia.

Hoy han salido para La Granja el señor Aveila y el señor marqués de San Saturnino.

Ayer tarde falleció repentinamente un cochero que iba guiando un carruaje de plaza en la calle de la Estrella. —En la calle del Piamonte ha muerto también de repente esta mañana un sujeto que pasaba por la misma.

A las ocho de la mañana de hoy ha ocurrido una sensible desgracia en el piso cuarto de la casa número 31 de la calle del Caballero de Gracia. Estando limpiando un fusil el soldado Angel Peiró, asistente del jefe del canton del distrito de la Audiencia, se le disparó el arma con tan mala suerte, que el proyectil le destruyó la mandíbula superior, causándole la muerte á los pocos instantes.

El desgraciado Peiró pertenecía al regimiento infantería de Baleares, y fué víctima del accidente referido á presencia de su padre y de algunas personas más de su familia.

Sabida la ocurrencia por los agentes de seguridad pública, se puso inmediatamente el hecho en conocimiento del jefe del cuerpo á que pertenecía Peiró y del juzgado de guardia.

Ayer fué mordido un niño de doce años de edad por un perro, en la plaza de Mateute.

Todos los dias hay que lamentar sucesos de esta naturaleza.

En las últimas veinticuatro horas transcurridas hasta las diez de la mañana de hoy, han sido detenidos en Madrid por diferentes delitos 39 personas de uno y otro sexo.

Segun nos manifiesta persona bien informada y que hace muy pocos dias ha regresado de la capital de la vecina república, se asegura que las relaciones entre Gumbetta y Castelar se han enfriado algo, á consecuencia, segun se afirma, de influencias que han mediado de otros personajes españoles que residen en aquella capital, y que parece están hoy en íntima amistad con el presidente de la Cámara francesa.

El banderillero conocido por el Ostion saldrá en breve para Montevideo, en union del espada Paco de Oro, para torear el Invierno próximo en aquella república.

No tiene el menor fundamento la combinación de altos mandos militares de que dan cuenta algunos periódicos, y por consiguiente, huelgan los comentarios que con este motivo hacen algunos colegas.

Inmediatamente que se renuncen la mitad mas uno de los individuos que componen la Junta superior consultiva de Guerra, reanudará ésta sus tareas, no pudiendo hacerlo en estos momentos por no hallarse en Madrid mas que ocho señores vocales.

El gran número de fincas urbanas que están terminándose en la Cuesta de Arenos, entre las calles de la Princesa y Ferraz, del barrio Argüelles, nos mueve á excitar el celo del Ayuntamiento de esta capital para que cuide de poner en condiciones de tránsito el indicado trozo.

Los propietarios de dichas fincas han hecho de embolones considerables, y temen con fundamento que el Invierno próximo no habrán de poder arrendar las habitaciones, porque en la época de grandes lluvias quedarían los vecinos completamente incomunicados con esta capital.

El señor marqués de Torneros, los comisarios de obras y de la vía pública, pudieran tomarse el trabajo de inspeccionar el trozo indicado, y estamos seguros que adoptarían alguna resolución inmediata, para evitar la ruina segura de los modestos propietarios que han invertido las economías de muchos años de asiduo trabajo en urbanizar la Cuesta de Arenos.

El lunes se dará una becerrada en la plaza de toros de los Campos Eliseos por la sociedad Taurina Madrileña.

Mañana domingo tendrán lugar en el popular circo de Price dos escogidas y variadas funciones de tarde y noche, compuestas de los mejores números del repertorio de la compañía, entre los que figuran el excéntrico Treway y el famoso Geretti, non plus ultra de la cuerda volante.

Algunos aficionados á las corridas de toros discuten hoy con gran calor el hecho de haber puesto en los carteles de la corrida de mañana al simpático diestro Felipe Garcia, siendo así que, efecto de la cogida que ha sufrido en la plaza de Albaceta, no podrá matar los toros que le correspondan, por tener la cornada precisamente en la mano derecha.

Suponemos que cuando la empresa ha fijado ya los carteles en los sitios públicos, estarán autorizados por el gobernador de la provincia, y además el facultativo que asiste al mencionado diestro le habrá dado su beneplácito para tomar parte en la lidia.

Hoy ha estado á despedirse del presidente del Consejo de ministros el presidente de la audiencia de Barcelona, señor Borrero.

En el primer tren de mañana saldrá para La Granja el presidente del Consejo de ministros, con objeto de dar cuenta á su majestad el Rey de los acuerdos adoptados en el Consejo celebrado esta tarde.

Hoy han estado á ver al presidente del Consejo de ministros los señores conde de Pino-Hermoso, brigadier Dusmet, coronel Carreras, D. Andres Borrego, marqueses de San Miguel de la Vega y de Campo-Santo y el capitán general de Castilla la Nueva.

Ha regresado á Madrid el comandante de caballería, ayudante de campo del ministro de la Guerra, Sr. Andriani.

A las cinco y media próximamente de esta tarde ha terminado el Consejo de ministros, presidido por el general Martinez Campos, en el palacio de Buena-Vista.

Aunque los ministros guardaban la reserva que se ha acordado hace algun tiempo, no ha sido esta vez tan absoluta que no se conozcan algunas de las cuestiones más importantes que han sido objeto de la deliberación de los consejeros responsables.

Segun nuestros informes, en dicho Consejo se ha acordado prescindir de la persona del Sr. Cánovas del Castillo para la embajada extraordinaria en Viena, teniendo en cuenta su último telegrama, y para evitar toda discusión sobre compatibilidad ó incompatibilidad en el cargo de diputado.

Como no se ha recibido todavía el ceremonial que espera el Gobierno de la corte de Viena, el Consejo no ha podido tomar acuerdo alguno acerca de la persona que ha de desempear la honrosa misión de pedir la mano de la archiduquesa Cristina. Además, opinan los ministros que la designación del personaje pertenece exclusivamente á S. M. el Rey.

El señor ministro de Ultramar ha dado cuenta de telegramas que ha recibido de la isla de Cuba, con noticias relativamente satisfactorias, á las cuales nos referimos en otro lugar.

El ministro interino de Gobernación ha dado cuenta á sus compañeros de un expediente de aquel centro, para adquirir sin las condiciones de subasta los materiales necesarios para la recomposición urgente de la casa-galera de Alcalá de Henares.

Por el ministerio de la Guerra parece que han comenzado ya los trabajos preparatorios para que se lleve á efecto el pensamiento del general Martinez Campos, de trasladar á batallones activos los oficiales jóvenes que se encuentran hoy en los de depósito y reserva.

A última hora recibimos los siguientes telegramas:

Marsella 13.

Se acaba de recibir un telegrama anunciando el paso de los Dardanelos de 29 buques cargados de trigo, de los cuales 13 son para Marsella, cuatro para Bélgica y los restantes para diferentes puertos del Mediterráneo. No se ha confirmado el rumor de la próxima llegada á este puerto de varios comisionistas extranjeros con objeto de hacer considerables compras de trigos.

Berlin 13.

Se confirma que el príncipe de Bismarck marchará mañana para Viena, y que el emperador de Austria le recibirá en audiencia privada.

Calcutta 13.

El ejército inglés ha empezado á marchar hacia Khotal.

Fabra.

BOLSA DEL DIA 13 DE SETIEMBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 8 por 100, Deuda amortizable con interés 2%, Billetes hipotecarios del B. de E. 2.ª serie, Bonos del T. de 2.000 rs., 6% interés anual, etc.

ESTADO DEL TIEMPO.

El temporal del Atlántico ha llegado á las costas de Irlanda y Escocia; pero su influencia se han producido fuertes lluvias en los países del Norte, como también en la Península, donde simultáneamente han aumentado las temperaturas y disminuido las presiones. El tiempo se hace variable y lluvioso, y es probable que en breve se extiendan las lluvias al centro de la Península, particularmente á Madrid y el Escorial. Ayer viernes, la línea de la menor presión pasaba por San Sebastian y Oviedo; las líneas de la mayor presión pasaban por el centro de España y por Alicante, Valencia y Barcelona. Vientos del Sudoeste y Sudeste. Cielo en general nuboso. Cubierto en Oviedo y Oporto. Despejado en Cádiz, Sevilla, Trifa, Granada, Murcia y Ciudad-Real. Lluvia en Oviedo, Oporto, la Coruña, Logroño y Orense. Mayor temperatura á las nueve de la mañana, 25 grados en Alicante; menor, 16 en Oviedo, Suria y Escorial; máxima en Madrid, 30; mínima, 12. Agitados los mares del Norte. Tranquilos los de nuestras costas.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTO DEL DIA 14.—El Dulce Nombre de María, y la Exaltación de la Santa Cruz.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Fernando, donde se celebrará á Nuestra Señora de las Escuelas Pías; por la mañana habrá misa mayor y sermón, que predicará don José Antonio García, y por la tarde completas y procesion de reserva.

También se celebrará en San Antonio Abad á Nuestra Señora de las Escuelas Pías con misa solemne y sermón que predicará el padre Manuel Ramos, terminando con la Salve y reserva.

En Nuestra Señora del Buen Suceso continúa la novena de su excelencia titular; por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios y procesion de reserva.

En la iglesia de Jesus Nazareno termina la novena del Divino Redentor; á las diez habrá misa mayor y sermón, que predicará D. Bernardo Barbajero y por la tarde en los ejercicios será orador D. Casimiro Erró.

Continúa celebrándose la novena de la Virgen de Covadonga en San Luis, la de Guadalupe en San Millán, y la de Nuestra Señora del Puerto en su ermita.

En la iglesia de monjas de San Pascual continúa la novena de Nuestra Señora de la Zorra, y dirá el sermón en los ejercicios D. Sebastian Urra.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Destie ro en San Martín, ó la de los Arquitectos en San Sebastian.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

PRÍNCIPE ALFONSO. —(Compañía Arderius).—A las ocho y media.—T. Impar.—Periquito.—Mr. Chirgwn.—Kennette.

CIRCO DE PRICE.—A las nueve.—Grande y variada funcion de ejercicios ecuestres y gimnásticos, en la que tomarán parte el famoso Mr. Geretti, los hermanos Cabiller, Tillis y Treway, y todos los artistas de la compañía.

PASEOS POR EL MUNDO³⁴

MANUEL SCHEIDNAGEL

en los pueblos. Por bajo del techo se veía colgado un gran trozo de tronco hueco, que se llama bala-long, y sirve á modo de campana para dar aviso de cualquier novedad que notan los vigilantes.

A corta distancia del mencionado batayan penetramos en la plaza del lugar, que era como son en general todos los de Filipinas.

La plaza grande, desigual y sin género alguno de ornato público. La yerba del suelo, llamada zacate, crecía á satisfacción y servía de pasto á varios carabao, caballos, cerdos y gallinas que pululaban en ella. A un costado estaba la iglesia con elevadas paredes de ladrillo y cubierta con techumbre de zinc, falta completamente de todo arte ó gusto arquitectónico; á su lado una magnífica y espaciosa casa parroquial para el padre como se denomina allí siempre el cura ó fraile; enfrente, y en el lado opuesto, el tribunal ó ayuntamiento, casi siempre de fatales condiciones y peor efecto; escuela, si la hay, y algunas casas, casi siempre las más importantes. Desde allí parten las calles, generalmente anchas y rectas, formadas por los cercos de caña de las casas, que á su vez están separadas unas de otras con solares independientes, y donde abundan por lo común numerosos plátanos y bongas, palmera que da el fruto así llamado y que constituye uno de los tres componentes del buyo, que con tanta afi-

cion mascan los hijos del país. Los demás componentes son la cal viva y la hoja de la enredadera que llaman buyo. Los más aficionados añaden á la preparación un pedazo de tabaco.

Descansamos para almorzar en el tribunal, lo que se efectuó con las excelentes provisiones que tenía preparadas al efecto la amable esposa de Iturria, y que consistieron en buen jamon en dulce, pavo trufado y otras tonterías por el estilo. Las libaciones de Jerez y Montilla fueron bastante numerosas, y yo, completamente distraído y encantado de cuanto presenciaba, me comí, según me aseguró después mi mujer, más de medio pavo y sobre dos docenas de exquisitas mangas.

Comprendí entonces que la poesía no está reñida con las necesidades del estómago, y que los indispensables banquetes de nuestros hombres políticos tienen cierta razón de ser.

Mudóse el tiro, se cambiaron los conductores, y volvimos á partir de nuevo. La hermosísima vegetación de aquellos campos era siempre la misma, y el camino un poco peor; lo cual no se comprendía que fuera posible.

Entonces marchábamnos hacia Tarlac, cabecera del distrito del mismo nombre, que pertenece al mando militar, y á cuyo punto llegamos á las cuatro de la tarde, alojándonos en la Casa Real, donde nuevamente fuimos obsequiados y agasajados en extremo por el gobernador Sr. Guillen y su apreciable señora.

Allí tuvimos que hacer noche, y como la casa no era muy espaciosa, se destinó la mejor habitación para las señoras, y los hombres dormimos todos en amable consorcio sobre sencillas petates tendidos en el suelo, teniendo cada uno dos almohadas y su correspondiente abrazador, dándonos por completamente satisfechos.

Dejamos abiertas las conchas ó ventanas, y con el delicioso fresco de la noche, dormimos todos perfec-

tamente hasta las tres de la madrugada que nos despertó Iturria, director y jefe de la expedición, para continuar el viaje.

Como las señoras se retardaron bastante, mi buen amigo exclamó:—¡Impertinencias... del sexo!

Iturria era de Ronda.

V

Como se ve, las únicas interrupciones de aquel rápido viaje no podían ser ni más agradables ni más baratas.

Al lado del placer está, sin embargo, el dolor, y yo debí ser aquella mañana un ejemplo vivo de la razón del aserto.

Mi mujer había subido al coche de Iturria con objeto de ir juntas las señoras, mientras aquí se entretenía en guiar los caballos.

El piso era malo y arenoso, y avanzábamos poco en dirección del pueblo de Pamque.

Sin saber cómo, contemplando extasiado los objetos que nos rodeaban, habíame yo quedado con mi carruaje algo retrasado, cuando de pronto se para éste con las ruedas estancadas. Los dos conductores se bajaron, y con mi ayuda hicimos los mayores esfuerzos para salir de aquel atoladero. Trabajo inútil, pues los caballos no podían materialmente arrancar, y se hallaban sofocados y rendidos.

El calor era fuertísimo, y mis poros despedían gruesos chorros de sudor; dirigí una mirada en torno mio y me encontré en un desierto (1) con dos indios, que sólo contestaban á mis preguntas continuadas y á mis exigentes órdenes con la muletilla característica de no puede, señor, y con cuatro sombras de caballo, cuyas cabezas besaban el suelo y que pare-

(1) Casi todo el centro del distrito de Tarlac, en la dirección de Sur á Norte, que era la que llevábamos y siempre próximos al litoral, está formado por un suelo arenoso y árido, por el cual sólo el tránsito ha señalado camino.

cian muy próximos á entregar su espíritu á quien lo quisiera tomar. Dos horas hacía que, después de no encontrar remedio humano ni divino que me salvase de aquella horrible situación, subí al coche y me coloqué en la actitud del que, desesperado, aguarda algún acontecimiento inesperado ó imprevisto que altere lo inalterable.

De pronto mi mano tropezó con un objeto duro. Era la escopeta, que siempre llevaba al lado. Una idea quizá estrambótica acudió á mi mente, y traté de ponerla inmediatamente en planta.

Recordé que al enganchar en Angeles el tiro delantero había dicho que el caballo de silla era loco, y decidí impresionar á aquel animal y venir su locura me podía servir de algo; para cuya prueba pegué un par de gritos feroces, hice á los conductores que al mismo tiempo agarraran los rayos de las ruedas procurando darles vuelta, y disparé simultáneamente los dos cañones del arma.

El resultado de la estratagema superó con mucho á mis deseos, pues por un movimiento brusco y repentino, los caballos arrancaron, y yo, temeroso de que volvieran á estancarse, y recordando que allá en mi juventud había aprendido en Andalucía á vocear y arrear las mulas de la galera de un timo, armé tal jergicon gritando con toda la fuerza de mis pulmones, ¡ráa... ráa... pulinaria... ráaaal... y otros términos que no son pura escritos, que cuando quise cerciorarme del efecto causado, me encontré poseído del mayor espanto, pues los cuatro caballos corrían desbocados llevándome solo, y amenazando estrellarme á cada instante.

Fué una especie de vértigo ó sueño revestido de extrañas imágenes é imponentes visiones.

Vi carrozas del Olimpo que cruzaban las nubes, á Mazeppa sobre el caballo salvaje precipitarse por hondos barrancos; trenes que chocaban y descarrilaban en medio del estrépito que producían al estallar las calderas de las locomotoras, mujeres que se

CRÓNICA DE LA MÚSICA

REVISTA SEMANAL DE TODO LO CONCERNIENTE AL DIVINO ARTE E ESP. NA Y EN EL EXTRANJERO

Y BIBLIOTECA MUSICAL

de todas las novedades que aparezcan en el mundo del arte, para uso de los profesores, discípulos, familias y aficionados.

AÑO II.—1879

La CRÓNICA DE LA MÚSICA se publica todos los jueves, de modo que se dan cuatro ó cinco números al mes. Cada número se compone de cuatro páginas de texto del tamaño usual de la música, conteniendo los estudios, artículos, juicios críticos, biografías, anécdotas, bibliografías y noticias que den á conocer el movimiento musical del mundo; y ocho grandes páginas de música perfectamente grabada para esta publicación, y esmeradamente impresa en buen papel, para formar elegantes álbums que en poco tiempo constituirán á cada suscriptor una verdadera biblioteca musical.

El precio de la publicación viene á ser OCHO REALES AL MES

Es decir, que demos al suscriptor por lo ménos cuatro números del periódico y 32 páginas de música como las de las mejores ediciones por 8 reales.

O lo que es lo mismo, aparte del periódico semanal, que estará redactado por personas competentes, y con correspondencias y noticias, lo cual nos impone gastos y sacrificios de consideración, y contando sólo la música, nuestros suscriptores van á tener cada página de buena música por ménos de cuartillo de real.

Por semestres y por años, las suscripciones tendrán alguna rebaja, como indica el siguiente cuadro:

Table with 3 columns: Trimestre, Semestre, Año. Rows for Madrid y Provincias, Portugal, and En el Extranjero.

En Ultramar y en América fijarán el precio los señores agentes y comisionados.

Todas las suscripciones se pagarán adelantadas, y empezarán siempre en 1.º de mes. Pueden hacerse desde 1.º del corriente año.

Administración: Campomanes, 8, Madrid.

LA VENECIANA

ADMIRABLE PREPARACION



sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. 3.º No ser necesario ántes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias:

Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig, hermanos; Cádiz, en la redacción de 'La Palma'; Ferrol, Real, núm. 137, guante; Granada, calle de San Sebastián, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jarró, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calcesteros, 1; Palencia, Mayor, 168, principal; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierras, 6; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Somborería, 5, boticas.

Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fabrica de corates de Josefá Martínez, proveedora de la Real Casa.

Se precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

AGUA CIRCASIANA ÚNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES

Y NOBLEZA DE EUROPA.

Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres días la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composición de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud.

A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. Hennings y Compañía, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa. Único depósito en España, adonde se harán los pedidos, farmacia de Saiz, calle del Pez, 9, Madrid.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuarenta gotas, 10 reales. Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Garecá, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

REVISTA EUROPEA

AÑO VI.—1879

Publicación semanal con las principales firmas de España y el Extranjero, siendo el resumen del movimiento científico, artístico é intelectual del mundo.

Se publica todos los domingos en cuadernos de 32 páginas en casi folio, á dos columnas, conteniendo mayor cantidad de lectura que las demás publicaciones de esta clase, y siendo por lo tanto la más barata de cuantas se publican en España.

PRECIOS DE SUSCRICION

Table with 4 columns: Country, 30 rs. trimestre, 60 semestre, 120 año. Rows for España, Portugal, and Extranjero.

A los suscriptores por año completo y anticipado se les regala libros de los que figuran en el catálogo de esta casa por valor de 30 reales.

Administración: Campomanes, 8, Madrid.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA

PARA MANILA

El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz y el 20 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

LEON

Informes: D. M. A. Amósátegui, en Cádiz.—Galofra y compañía, en Barcelona. Madrid, Huertas 9, bajo derecha.

HERPES

Se curan radicalmente con las píldoras de Larra.

Caja 16 reales.

Botica de Escolar, Angel, 3.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefá Martínez, proveedora de la Real Casa.

HISTORIA DE UNA MOMIA³⁴

TEÓFILO GAUTIER

TRADUCCION DE CARLOS ABARAN

Cuando entró Poeri, la hija de Petamounoph se aproximó sin que su paso de fantasma removiese el más leve guijarro, y sin que ladrado de perro anunciase su presencia; dió vuelta á la ehoza, comprimiendo su corazón y reteniendo su aliento, y descubrió, por lo que lucía sobre el fondo sombrío de la pared de arcilla, una rendija bastante ancha para que pudiera verse el interior.

Iluminaba una lamparilla la estancia, ménos pobre de lo que hubiera podido creerse por la apariencia exterior; las paredes estaban estucadas; sobre zócalos de madera pintados de diversos colores, habia colocados vasos de oro y plata, y en cofrecillos entreabiertos centelleaban las piedras de las alhajas; platos de metal pulimentados brillaban sobre los muros, y en una pequeña mesa dentro de una vasija de tierra esmaltada, habia un ramo de flores raras.

Pero no eran estos detalles de muebleje lo que interesaba á Tahoser, aunque el contraste del lujo interno con la miseria exterior de la habitación le causara al pronto alguna sorpresa. Otro objeto atraía inevitablemente su atención.

Sobre un estrado cubierto de finas esteras estaba una mujer desconocida y maravillosamente bella. Era más blanca que las hijas de Egipto, blanca como la leche, como el lirio, como la oveja cuando

sale del lavadero; sus cejas se extendían como arcos de ébano, reuniéndose en el nacimiento de una nariz delgada, aguilena, con narigales de tonos sonrosados como el interior de las conchas; sus ojos parecían á los de las tórtolas, vivos y lánguidos á la vez; sus labios eran dos cintas de púrpura, y al entreabrirse dejaban ver dos filas de perlas; sus cabellos caían por ambos lados de sus mejillas de grana en bucles negros y brillantes, como racimos de uvas maduras; colgaban de sus orejas arracadas, y de su cuello, redondo y brillante como columna de alabastro, collares de oro con incrustaciones de plata.

Su vestido era singular; consistía en una larga túnica bordada á listas y dibujos simétricos de diversos colores, bajando desde los hombros hasta media pierna, y dejando los brazos libres y desnudos.

El joven hebreo sentóse en la estera junto á ella, y díjole palabras que Tahoser no comprendía, pero cuyo sentido, por desgracia suya, adivinaba. Poeri y Ra'hel hablaban en el lenguaje de su patria, tan dulce al desterrado y al cautivo.

La esperanza muere difícilmente en el corazón enamorado.

—Acaso sea su hermana,—se dijo Tahoser,—y vendrá á verla secretamente, no queriendo que se sepa que él pertenece á esta raza reducida á la servidumbre.

Aplicó enseguida su rostro á la abertura, escuchando con profunda atención aquellas frases cadenciosas, cada sílaba de las cuales contenía un secreto que hubiese dado su vida por saber, y que susurraban vagas, fugitivas, desnudas de significación á sus oídos, como el viento en las hojas y el agua en la ribera.

—Es demasiado bella... para una hermana...—murmuraba, devorando con la vista celosa aquella

encantadora y extraña mujer de tez pálida y labios rojos, cuya hermosura, realizada por los adornos exóticos, tenía algo de misteriosamente fatal.

—¡Oh Ra'hel, mi amada Ra'hel!—decía con frecuencia Poeri.

Acordóse Tahoser de haber oído esta frase á Poeri cuando le abanicaba durante su sueño.

—Pensaba en ella hasta en sueños; Ra'hel es su nombre sin duda. Y la pobre niña sintió un dolor agudo en el pecho, cual si todos los vasos de las cornisas, todas las víboras reales de las coronas faraónicas le hubiesen clavado sus venenosos dientes y agujones en el corazón.

Ra'hel inclinó la cabeza sobre el hombro de Poeri, como flor demasiado cargada de perfumes y de amor; los labios del joven rozaban los cabellos de la bella judía, que se incorporaba con lentitud presentando su frente y sus ojos medio cerrados á aquella tímida y suplicante caricia, mientras las manos se buscaban con ansia y se estrechaban nerviosamente.

—¡Oh! ¿Por qué no le he sorprendido en alguna ceremonia impia y monstruosa, degollando con sus manos una víctima humana, bebiendo la sangre en una copa de tierra negra, frotándose el rostro con ella? Creo que me hubiera hecho sufrir ménos que el aspecto de esa bella mujer que tan tímidamente besa,—balbuceó Tahoser con voz débil, cayendo en tierra á la sombra de la choza.

Dos veces intentó levantarse, pero volvió á caer de rodillas; una nube cubrió su vista, sus miembros flaquearon, y rodó sin sentido.

En aquel momento Poeri salía de la cabaña dando á Ra'hel el último beso.

X

Inquieto y furioso por la desaparición de Tahoser, habia cedido el Faraon á esa necesidad de cam-

biar de lugar que agita á los corazones atormentados por una pasión no satisfecha. Con gran pesar de Amensé, Hont-Reché y Twea, sus favoritas, que habían procurado, con todos los recursos de la coquetería femenina, retenerle en el pabellon de verano, habitaba en el palacio del Norte, en la otra orilla del Nilo. Su feroz preocupación se irritaba con la presencia y charlatanería de sus mujeres. Todo lo que no era Tahoser le disgustaba, encontrando feos las bellezas que tanto le agradaban ántes: sus cuerpos jóvenes, esbeltos, graciosos, sus ademanes voluptuosos, sus grandes ojos, sus púrpuras bocas, sus dientes blancos, su lánguida sonrisa; todo, hasta los suaves perfumes que emanaban de su fresco cutis, como de un ramo de flores ó de una caja de aromas, le habia llegado á ser odioso, intolerable. Parecía que le apesadumbraba el haberlas amado, y que no comprendía cómo le habian seducido tan vulgares encantos. Cuando Twea se ponía sobre el pecho los finos y sonrosados dedos de su pequeña mano temblando de emoción, como para que renaciese el recuerdo de una familiaridad antigua; cuando Hont-Reché le presentaba el tablero de ajedrez para jugar una partida; cuando Amensé le ofrecía una flor de loto con respetuosos y suplicante gracia, apenas podía contenerse para no golpearlas con el cetro, y sus ojos de halcón lanzaban tales relámpagos de desden, que las pobres mujeres que se habían permitido tales libertades, se retiraban sobrecogidas, con los párpados mojados de lágrimas y apoyándose silenciosamente en el muro pintado, procurando confundirse, por su inmovilidad, con las figuras de los frescos.

Para evitar estas escenas de llanto y de violencia, se habia retirado al palacio de Tebas, solo, taciturno y enfurecido, y allí, ea vez de permanecer sentado sobre su trono en la actitud solemne de los dioses y de los reyes que, pudiéndolo todo, ni si-